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Адаптация - это приспособление организма к новой обстановке, а для 

ребенка детский сад несомненно является новым, еще неизвестным пространством, 

с новым окружением и новыми отношениями.  

Адаптация включает широкий спектр индивидуальных реакций, характер 

которых зависит от психофизиологических и личностных особенностей ребенка, от 

сложившихся семейных отношений, от условий пребывания в дошкольном 

учреждении. Т.е., каждый ребенок привыкает по-своему. Однако, можно отметить 

некоторые закономерности, про которые хотелось бы рассказать родителям. 

Во-первых, надо помнить, что до 2-3 лет ребенок не испытывает 

потребности общения со сверстниками, она пока не сформировалась. В этом 

возрасте взрослый выступает для ребенка как партнер по игре, образец для 

подражания и удовлетворяет потребность ребенка в доброжелательном внимании и 

сотрудничестве. Сверстники этого дать не могут, поскольку сами нуждаются в том 

же. Поэтому нормальный ребенок не может быстро адаптироваться к ДОУ, 

поскольку сильно привязан к матери и ее исчезновение вызывает бурный протест 

ребенка, особенно если он впечатлительный и эмоционально чувствительный. 

Дети 2-3 лет испытывают страхи перед незнакомыми людьми и новыми 

ситуациями общения, что как раз и проявляется в полной мере в детском саду. Эти 

страхи - одна из причин затрудненной адаптации ребенка к садику. Нередко боязнь 

новых людей и ситуаций в саду приводит к тому, что ребенок становится более 

возбудимым, ранимым, обидчивым, плаксивым, он чаще болеет, т. к. стресс 

истощает защитные силы организма. 

Кстати, мальчики 3-5 лет более уязвимы в плане адаптации, чем девочки, 

поскольку в этот период они больше привязаны к матери и более болезненно 

реагируют на разлуку с ней. 

Для эмоционально неразвитых детей адаптация наоборот происходит легко 

- у них нет сформированной привязанности к матери, чем более развита 

эмоциональная связь с матерью, тем труднее будет проходить адаптация. К 

сожалению, проблемы адаптации могут преодолеть не все дети, что может 

привести к развитию невроза у ребенка. 

Конечно, каждый ребенок по-разному реагирует на новую ситуацию, 

однако, есть и общие черты. Всегда нелегко привыкают к детскому саду или яслям 

единственные в семье дети, особенно чрезмерно опекаемые, зависимые от матери, 

привыкшие к исключительному вниманию, неуверенные в себе. 

Осложняющим фактором адаптации будут и конфликты в семье, 

необщительность родителей. Дети непроизвольно усваивают негативные черты 

поведения родителей, что осложняет их отношения со сверстниками. Они ведут 



себя неуверенно и нерешительно, много волнуются, сомневаются, поэтому не 

могут быть принятыми в группе. 

Различают три степени тяжести прохождения острой фазы 

адаптационного периода: 

 

• легкая адаптация — поведение нормализуется в течение 10—15 дней; ребенок 

соответственно норме прибавляет в весе, адекватно ведет себя в коллективе, не 

болеет в течение первого месяца посещения дошкольного учреждения; он не 

устраивает скандалов, когда мама ведет его в детский сад. Такие дети, как правило, 

болеют нечасто, хотя в период адаптации "срывы" все же возможны; 

• адаптация средней тяжести — сдвиги нормализуются в течение месяца (или 

2-х), ребенок на короткое время теряет в весе, есть признаки психического стресса. 

Малыш может периодически "всплакнуть", но ненадолго. Чаще всего в это время 

заболеваний не избежать. 

• тяжелая адаптация длится от 2 до 6 месяцев; ребенок часто болеет, теряет уже 

полученные навыки; может наступить как физическое, так и психическое 

истощение организма. В этот период у ребенка наблюдаются ухудшение аппетита, 

вплоть до полного отказа от еды, нарушение сна и мочеиспускания, резкие 

перепады настроения, капризы. Кроме того, малыш очень часто болеет - (в данном 

случае болезнь нередко связана с нежеланием ребенка идти в детский сад). Такие 

дети в коллективе чувствуют себя неуверенно, практически ни с кем не играют. 

Если родителям пустить ситуацию на самотек, это может перерасти в серьезные 

нервные заболевания и расстройства. В некоторых случаях нельзя будет обойтись 

без консультации специалиста, а если малыш не адаптируется к новым условиям в 

течение года, возможно, - подумать о том, чтобы прекратить посещать детский 

садик. 

Чтобы ребенок мог сравнительно безболезненно переступить порог 

детского сада, легче и быстрей привыкнуть к новым требованиям, необходимо 

подготовить его заранее.  

Еще до поступления в детский сад родители посещают учреждение и 

знакомятся с заведующей, психологом, с воспитателями той группы, которую 

будет посещать малыш. Им следует установить с ними контакт, узнать об условиях 

пребывания детей в дошкольном учреждении. Со своей стороны ознакомить 

специалистов с привычками и особенностями развития своего малыша, рассказать 

о характерных чертах поведения ребенка, его склонностях и интересах, — это 

поможет впоследствии считаться с ними. 
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Как надо готовить родителям ребенка к поступлению 

 в детский сад 

- Не обсуждать при малыше волнующие вас проблемы, связанные с детским 

садом. 

- Отправить в детский сад ребенка лишь при условии, что он здоров. 

- Не отдавать ребенка в детский сад в разгаре кризиса трех лет. 

- Заранее узнать все новые моменты в режиме дня в детском саду и их 

ввести в режим дня ребенка дома. 

- Повысить роль закаливающих мероприятий. 

- Как можно раньше познакомить малыша с детьми в детском саду и с 

воспитателями группы, куда он в скором времени придет. 

- Настроить малыша как можно положительнее к его поступлению в детсад. 

- "Раскрыть секреты" малышу возможных навыков общения с детьми и 

взрослыми людьми. 

- Учить ребенка дома всем необходимым навыкам самообслуживания. 

- Не угрожать ребенку детским садом как наказанием за детские грехи, а 

также за непослушание. 

- Готовить вашего ребенка к временной разлуке с вами и дать понять ему, 

что это неизбежно лишь только потому, что он уже большой. 

- Не нервничать и не показывать свою тревогу накануне поступления 

ребенка в детский сад. 

- Планировать свой отпуск так, чтобы в первый месяц посещения ребенком нового 

организованного коллектива у вас была бы возможность оставлять его там не на 

целый день. 

- Все время объяснять ребенку, что он для вас, как прежде, дорог и любим. 

 

Как надо вести себя родителям с ребенком, когда он начал 

впервые посещать детский сад 

- Настраивать ребенка на мажорный лад. Внушать ему, что это очень 

здорово, что он дорос до сада и стал таким большим. 

- Не оставлять его в дошкольном коллективе на целый день, как можно 

раньше забирать домой. 

- Создать спокойный, бесконфликтный климат для него в семье. 

- Щадить его ослабленную нервную систему. 

- Не увеличивать, а уменьшать нагрузку на нервную систему. На время 

прекратить походы в цирк, в театр, в гости. Намного сократить просмотр 

телевизионных передач. 

- Как можно раньше сообщить врачу и воспитателям о личностных 

особенностях малыша. 



- Не кутать своего ребенка, а одевать его так, как необходимо в соответствии с 

температурой в группе. 

- Создать в воскресные дни дома для него режим такой же, как и в детском 

учреждении. 

- Не реагировать на выходки ребенка и не наказывать его за детские 

капризы. 

- При выявленном изменении в обычном поведении ребенка как можно 

раньше обратиться к детскому врачу или психологу. 

 

Почему же ребёнок плачет? И как лучше прощаться. 

Он плачет, потому что слезы - единственный способ, которым ребенок 

может показать, что он БЕСПОКОИТСЯ. Попробуем найти рецепт хорошего и 

полезного для ребенка прощания. 

- Чтобы не опаздывать и иметь возможность попрощаться с ребенком, 

соберитесь на 5-10 минут раньше (больше не надо, чтобы не превращать прощание 

в самостоятельное событие дня). 

- Скажите честно ребенку, куда и зачем вы идете (только очень просто, 

например: "Я иду в магазин за покупками ", или "Я иду на работу печатать на 

компьютере"). Не бойтесь, что ребенок не поймет слов: спокойная, открытая 

интонация подскажет ему, что то место, куда идет мама, достаточно хорошее, и 

дело, которое она будет делать, - полезное и приятное. 

- Скажите точно малышу, когда вы вернетесь. Для этого не нужно говорить 

время по часам (это маленькому ребенку может быть не совсем удобно и понятно). 

Можно сказать: "Я приду, когда ты покушаешь, погуляешь, поспишь". Ребенку 

понятнее конкретные описания событий, по которым он и определит время. 

- Расскажите сыну или дочке, с кем он останется и, главное, что будет 

делать: "Ты будешь с воспитателем Анной Владимировной и другими детками. Вы 

покушаете, потом погуляете, потом поиграете, а потом будете меня вместе 

встречать". 

- Не обещайте ребенку "призов" за то, что он вас отпускает, но если он 

попросит ему что-то принести, не отказывайте. Если же выполнить его просьбу 

невозможно, сразу скажите ему об этом. Даже если ребенок ни о чем не просит, 

приносите ему время от времени какую-нибудь маленькую приятную вещицу 

(печенье, конфетку, яблоко, тетрадку), чтобы он чувствовал, что где-то далеко от 

него вы о нем помните и готовитесь к встрече. 

 



Как избежать сцен и манипуляций. 

Ребенок чувствует, что "сцены" портят его отношения с родителями. 

Победить "сцены" помогут "ритуалы". 

"Ритуал" - это порядок действий, который взрослые повторяют раз за 

разом.  

Например, уходя, мама всегда: 

- на три минутки берет малыша на руки;  

- целует и говорит, куда уходит и когда придет;  

- просит принести сумку (ключи, платочек и т. д.); 

- говорит "спасибо" и "пока-пока";  

- если ребенок плачет - говорит, что ей очень жалко, что он грустит, но ничего не 

поделаешь, приходится расставаться; 

- передает ребенка тому взрослому, с которым он остается; 

- уходит. 

           Такое поведение помогает ребенку не с первого дня, а именно тогда, когда 

становится ритуалом, то есть привычным поведением. Ритуал помогает потому, 

что учит ребенка ДОВЕРЯТЬ взрослым: ребенок хорошо знает, что мама уйдет, как 

она уйдет и когда вернется. Это доверие и знание снижает тревогу малыша. 

Фразы, которые ухудшают ситуацию: 

- "Ты же сам говорил (говорила), что хочешь в детский садик (с детками 

играть), почему ты теперь не хочешь оставаться?"; 

- "Не пускаешь меня на работу - не будет денег тебе на новую машинку!"; 

- "Ну, пожалуйста, можно мама пойдет на работу?!"; 

- "Ты же большой мальчик (большая девочка)! Как тебе не стыдно плакать!"; 

- "Если будешь так реветь - уйду от тебя и вообще не приду!". 

Важно помнить: эти фразы не только не помогают ребенку, но даже 

вредят, потому что в них есть УПРЕК. Упрек ребенку в том, что он МЕШАЕТ маме 

делать какие-то ее дела. Мамы говорят такие слова просто потому, что не знают, 

как успокоить малыша, а ребенок слышит, что он - помеха маме в ее жизни, и еще 

больше переживает, тревожится и, как следствие, капризничает. 

Необходимое условие успешной адаптации — согласованность действий 

родителей и воспитателей. Немаловажен профессионализм воспитателя, его 

умение и стремление наладить с ребенком контакт. И, конечно, очень значимыми 

остаются внимание, любовь и поддержка родителей. Для успешной адаптации 

важна предварительная подготовка и время, выделенное на постепенное вхождение 

малыша в коллектив. 

Малыш, мы ждем тебя в нашем детском саду! 


